

PRIX NATIONAL DE L'ETHIQUE

Des tics de la communication à une communication de l'éthique

Présenté par François ETIENNEY

Lions Club Macon Alphonse de...

Mais quels sont donc ces tics que nous contrôlons mal et ceux des nouvelles technologies (NTICS) qui nous envahissent ?

- Nos tics de langage : c'est clair, pour le coup, genre, euh, pas de soucis, j'imagine, d'ouf, donc, bonne journée, bref, au jour d'aujourd'hui, point barre. Ils sont sur toutes les lèvres, font le buzz sur les réseaux sociaux ; on les entend partout, n'ont souvent pas de sens et sont utilisés à mauvais escient. L'orateur hésite et cherche ses mots, signe d'hésitation d'incompétence ou de nervosité.

- Les tics de communication : les comportements du corps, les gestes, les expressions faciales, propres à chacun, influencent la façon dont un message est perçu. Ils apparaissent souvent dans des situations d'émotion ou d'inquiétude. Ce que les gens disent peut-être différent de ce qu'ils veulent faire savoir. L'Homme de Vitruve, célèbre dessin de Léonard de Vinci, illustrant le nombre d'or et la proportion divine, représente les positions idéales du corps humain inscrites dans un cercle et un carré. Il est un symbole d'harmonie et d'équilibre, essentiel pour notre épanouissement personnel. Il nous invite à être attentif à nos comportements et à chercher la voie du juste milieu dans tous les aspects de la vie. En étudiant les tics de communication, des chercheurs ont trouvé des similitudes avec la position des bras de l'homme de Vitruve, donc que certains gestes peuvent être associés à certains mots ou concept. Il est une référence dans l'étude des tics de communication qui sont des éléments importants pour exprimer nos émotions, nos intentions, renforcer ou diminuer le message verbal.

- Les NTICS, nouvelles technologies de l'information et de la communication qui régissent l'informatique moderne et qui composent le BigData ; elles simplifient notre quotidien avec les ordinateurs et les robots. L'intelligence artificielle IA, va bouleverser rapidement nos connaissances et nos comportements. Il sera capital d'être conscient de ces influences et de réfléchir à la manière dont nous utiliserons et subirons ces technologies. Cependant ces NTICS doivent être accessibles à tous, pour ne pas créer de nouvelles inégalités. Tous les membres d'un club service doivent pouvoir utiliser ces technologies de manière équitable.

Maintenant nos tics et les NTICS qui nous envahissent ont en commun le fait que chacun de nous, à son insu, adapte un comportement et une réflexion qui peuvent entraver nos jugements et notre éthique. Celle-ci joue un rôle crucial dans nos interactions avec les autres. C'est bien une chose ce que les gens disent, et c'est tout autre de savoir ce qu'ils veulent exprimer.

Pour symboliser nos gestes, nos comportements collectifs et tout ce qui peut nous écarter plus ou moins de la réalité, j'ai trouvé cette référence :

La caverne de Platon, philosophe grec ancien, est une allégorie philosophique qui met en scène des hommes enchaînés dans une grotte depuis leur naissance leur empêchant de voir la réalité extérieure. Ils ne peuvent observer que les ombres projetées sur les parois de la caverne par des objets placés derrière eux. Ils croient que ces ombres représentent la réalité et ignorent l'existence du monde extérieur. Selon Platon, les ombres projetées sont des apparences qui nous trompent, et le bon comportement, le monde des idées et le véritable savoir se situent à l'extérieur. Par rapport à l'éthique, cette caverne soulève plusieurs questions :

Notre perception du monde est-elle limitée par nos sens ? Sommes-nous capables de voir au-delà des apparences pour atteindre un discernement logique. Avons-nous le devoir de remettre en question nos croyances ? Sommes-nous libres de nous élever au-delà de la caverne ? Avons-nous la responsabilité de guider les autres vers la vérité ou chacun est-il responsable de sa propre élévation ?

Dans l'ensemble cette caverne nous offre une réflexion de l'éthique, et nous invite à remettre en question nos habitudes et nos attitudes et à chercher une connaissance plus large au-delà de nos tics et des NTICS, pour devenir meilleur en aidant les autres.

Il faut absolument maintenir dans nos clubs ces notions d'éthique ; si on les oublie, l'incompréhension s'installe, le non-respect de l'autre génère des conflits. L'enseignement et la pratique des vertus (théologiques et ou cardinales) et la pratique de l'altruisme influenceront les comportements de nos membres qui doivent toujours tendre vers l'intégrité et la responsabilité. Il est nécessaire de le rappeler régulièrement, pour que notre devise « We Serve » continue de rayonner sur le monde, pour favoriser l'humanisme et la paix.